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В Пензе начался капитальный ремонт дорог. В этом году 
на эти цели выделили рекордную сумму – 320 миллионов 
рублей. Но удастся ли с умом распорядиться имеющими-
ся ресурсами? Давайте поможем чиновникам следить за 
качеством дорог! Рассказывайте нам, где, по вашему мне-
нию, допущены нарушения и как ведется ремонт конкретных 
участков. Присылайте фото и отзывы на электронную почту:  
g_penza@inbox.ru с пометкой «Дороги». Мы расскажем, как 
на самом деле ведется ремонт дорог. 
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165 тыс. 
УЧЕБНИКОВ  
БЕСПЛАТНО  
ПОЛУЧАТ ПЕНЗЕН-
СКИЕ ШКОЛЬНИКИ

22 штрафа 
ЗАПЛАТЯТ ПЕНЗЕН-
СКИЕ ПОЧТАЛЬОНЫ 
ЗА ЗАДЕРЖКИ  
В РАБОТЕ 

770 жителей
ПЕНЗЫ ПОСТРА-
ДАЛИ ОТ УКУСОВ 
КЛЕЩЕЙ С НАЧАЛА 
ГОДАСЛЕДИМ ЗА КАЧЕСТВОМ

Что делать, если 
не успели  
поменять 

счетчик 
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ДОЛГОЖДАННЫЙ РЕМОНТ НА ПРОСПЕКТЕ СТРОИТЕЛЕЙ 
ФОТО  «ГОРОЖАНИНА»

«Горожанин» выяс-
нил, как ведется кон-
троль за ремонтом дорог.

В Пензе начали капи-
тальный ремонт дорог. 
Асфальтоукладчики ра-
ботают по всему городу. В 
этом году в прямом смыс-
ле слова им предстоит 
«раскатать» 320 миллио-
нов рублей. Но устоят ли 
новые дороги и не ока-
жутся ли деньги выбро-
шенными на ветер?

Девять часов утра. В 
Терновке на объездной 
дороге по улице Рябова 
оживленное движение. 
Машины спешат по све-
жему асфальту с размет-
кой, которой здесь давно 
уже не видели. Весной на 
улице Рябова были проко-
лоты десятки колес и раз-
бита не одна подвеска. Это 
неудивительно, дорога не 
ремонтировалась 12 лет.

В июне заасфальтиро-
вали участок от выезда 
на улицу Пушанина до 
автозаправки. Стоимость 
работ составила 7,3 мил-
лиона рублей.

У обочины дороги по-
явились «белые ворот-
нички» – представите-
ли департамента ЖКХ, 
управления ЖКХ и под-
рядчика. Выездная ко-
миссия осматривает доро-
гу, пешком преодолевая 
весь путь. С этого начи-
нается рабочий день у 
заместителя главы адми-
нистрации Пензы Юрия 
Ильина.

Представители депар-
тамента уверяют, что 
новое дорожное полотно 
полностью соответствует 
ГОСТу.

– Это документ на 50 
листах, где перечисля-
ются сотни требований. 
Толщина асфальтового 
покрытия составляет на 
всем протяжении 5,2–5,3 
см. Это в пределах нормы 
– до пяти сантиметров. 
Выдержаны профили 
и уклон, чтобы сходила 
вода, – говорит началь-
ник департамента ЖКХ 
Пензы Андрей Скрипкин.

По его словам, каждый 
год буквально снимает 
с дороги по сантиметру 
асфальта. Значит, прове-

денного ремонта должно 
хватить на пять лет. Но 
дорога не должна разру-
шиться раньше чем че-
рез четыре года, сколько 
составляют гарантийные 
обязательства. Иначе 
подрядчику придется 
устранять недостатки за 
свой счет.

Однако на обочинах за-
асфальтированной доро-
ги даже в сухую жаркую 
погоду стоят глубокие 
лужи. Юрий Ильин об-
ратил внимание, что обо-
чины не отгрейдировали. 

А воду необходимо отво-
дить, иначе уже к осени 
асфальт сойдет вместе с 
дождями. Для этого при-
дется проводить дополни-
тельные работы – прокла-
дывать трубы.

– В этом году мы уде-
ляем особое внимание 
качеству работ. Каждый 
рубль на счету. Контроль 
за качеством ремонта осу-
ществляет департамент 
ЖКХ Пензы, отобранные 
дорожные лаборатории 
и независимые эксперты 
из Пензенского строи-

тельного университета. 
На каждом этапе ведет-
ся фотофиксация. После 
завершения работ фор-
мируется отчет. Если все 
документы в порядке, 
мы выезжаем на место и 
осуществляем приемку, – 
рассказал Юрий Ильин.

На 22 июня в Пензе 
приняты работы по двум 
объектам: улицы Луна-
чарского и 40 лет Октя-
бря, на подходе улицы 
Пушкари и Рябова. Одна-
ко пока ни один контракт 
не оплачен. Мэрия сдела-
ет это только после того, 
как дороги покажут себя 
в действии. Кстати, это 
далеко не единственная 
причина отсрочек. Часто 
они вызваны несоблюде-
нием требований к каче-
ству асфальтировки. По 
данным администрации 
Пензы, на начало июня 
кредиторская задолжен-
ность за выполненные в 
2015 году работы по ре-
монту дорог составила 
11,4 миллиона рублей.

В этом году еще никто 
из подрядчиков не полу-
чил расчет. Ремонт дорог 
планируют завершить к 
25 августа.

На балансе департа-
мента ЖКХ Пензы нахо-
дится 671 километр дорог. 
Чтобы содержать их в по-
рядке, необходимо прово-
дить ремонт раз в пять лет. 
Получается, что каждый 
год нужно ремонтировать 
хотя бы 130 километров. 
Расценки по сравнению 
с прошлым годом прак-
тически не изменились. 
Повышение стоимости ре-
монтных работ составило 
не более двух процентов. 
В среднем на каждый 
километр асфальтировки 
требуется как минимум 
1,2 миллиона рублей. По-
лучается, что только на 
эти нужды департаменту 
ЖКХ Пензы требуется 156 
миллионов рублей. В этом 
году выделенной суммы 
должно хватить. Но фи-
нансирование должно 
оставаться на таком уров-
не на протяжении пяти 
лет, тогда горожане заме-
тят перемены к лучшему.

Илья Петров

ГОЛОС УЛИЦЫ
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Закатают в асфальт

кто ремонтирует дороги  
Пензы в 2016 году

«АвтоДорСтрой», «Колизей», «Строительный ресурс», 
«Элит Ривал», «Нижавтодорстрой», «Арстрой», «Лидер», 
«Поволжье», «Дорожный строитель», «Камелот», «Маги-
страль».

УЛИЦА РЯБОВА В ТЕРНОВКЕ
ФОТО  «ГОРОЖАНИНА»

Региональный бюджет – 110 млн руб. 
По поручению губернатора дополнительно выделят 70 млн руб. 
Городской бюджет – 140 млн руб. Из них:
 – 110 млн руб. – капитальный ремонт;
 – 30 млн руб. – ямочный ремонт.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ
БЮДЖЕТ

110 МЛН РУБ.

ГОРОДСКОЙ
БЮДЖЕТ

140 МЛН РУБ.

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ РЕМОНТИРУЮТ ДОРОГИ

ПО ПОРУЧЕНИЮ 
ГУБЕРНАТОРА
70 МЛН РУБ.
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Куда пойти покататься 
на велосипеде, роликах, 
побегать, подышать све-
жим воздухом? «Конеч-
но же, на Олимпийскую 
аллею», – ответят жите-
ли Западной Поляны, да 
и других районов Пензы. 
В густой зелени леса бро-
сается в глаза установ-
ленная на стеле эмблема 
из пяти олимпийских ко-
лец. За ней и начинается 
«Тропа здоровья».

Более полутора веков 
назад появилась тропин-
ка, ведущая через лес 
от Верхнего гулянья к 
Пензенскому училищу 
садоводства. Сегодня ста-
рейшее в России учебное 
заведение в этой сфере 
называется аграрным тех-
никумом. Тропинка через 
лес служила продолжени-
ем улицы Садовой и была 
излюбленным местом для 
прогулок горожан.

В 1964 году улицу Са-
довую переименовали 
в Лермонтова, а саму 
«Тропу здоровья» в Олим-
пийскую аллею. Как и 
много лет назад, здесь в 
любое время года мож-
но встретить любителей 
активного отдыха. Даже 
в знойные дни здесь ца-
рит прохлада. Хотелось 
бы добавить и тишина, 
но это далеко от правды. 
Откуда-то доносятся об-
рывки песен Стаса Ми-
хайлова, слышен визг 
машин на Окружной. 
Поблизости от проката 
спортивного инвентаря 
расположились киоски с 
мороженым и фастфудом. 
Правда, сомнительные 
бутерброды здесь почему-

то называются фитнес-
бургерами. Бизнес на 
Олимпийской аллее про-
цветает. А как же чув-
ствуют себя отдыхающие?

Старожилы жалуются 
на засилье автомобильно-
го транспорта. У аллеи не 
предусмотрена парковка. 

– Вы посмотрите, что 
делается напротив пед- 
института – весь газон 
перепахан. Предприни-
матели, которые торгуют 
и сдают в прокат инвен-
тарь, заезжают прямо на 
аллею, минуя шлагбаумы 
и заграждения. Прями-
ком через деревья, сразу 
за остановкой. Мало того 
что портят газон, они еще 
и грубо нарушают прави-
ла дорожного движения, 

– на одной из недавних 
комиссий отметил за-
меститель главы города 
Пензы Иван Краснов.

В настоящее время ве-
дутся ремонтные работы. 
После заявления губер-
натора о том, что в Пензе 
не хватает зеленых зон 
отдыха, Олимпийскую 
аллею решили облаго-
родить. Здесь разобьют 
сквер со скамейками, фо-
нарями и урнами. Долж-
на появиться детская 
площадка. Расширят ас-
фальтовую дорогу. Но, 
как говорится, войны без 
жертв не бывает. Вот и 
нашему корреспонденту 
пришлось зафиксировать 
припаркованный посреди 
вековых деревьев бульдо-

зер. Он глубоко окопал-
ся в земле, взрыв вокруг 
себя глубокую колею.  Ви-
димо, другого места для 
хранения тяжелой техни-
ки не нашлось?

Олимпийская аллея 
находится в управлении 
администрации парка 
имени Белинского. Все от-
ношения с арендаторами, 
вопросы благоустройства 
находятся в компетенции 
руководства парка. По-
четный гражданин Пензы 
Иван Дмитриевич Бала-
лаев, который более 30 лет 
руководил парком и борол-
ся за сохранение зеленых 
насаждений, так описы-
вает нынешнее состояние 
Олимпийской аллеи:

– В ведении парка 
огромная территория – 
колоссальный массив 
зеленых насаждений. Я 
убежден, что его в первую 
очередь необходимо со-
хранять и поддерживать 
в надлежащем состоянии. 
Вырубать деревья – это 
кощунство, нужно все де-
лать с умом. Нашему го-
роду повезло с такой бога-
той рекреационной зоной. 
Мы должны ее сохранить 
любыми средствами!

В Пензе официально 
числится 140 скверов и 
четыре парка. Они име-
ют статус особо охраняе-
мых зеленых зон. Однако 
границы этих зон до сих 
пор не определены. Боль-
шинство из них не разме-
жеваны и не поставлены 
на кадастровый учет. За-
щитить их от вырубки и 
произвола зачастую не-
возможно.

2

ПОД ПРИЦЕЛОМ

3

АРХИВ  ГАЗЕТЫ  «ГОРОЖАНИН»  ЧИТАЙТЕ  НА  САЙТЕ  ПЕНЗАВЗГЛЯД.РФ

Олимпийские усилия

НЕКОТОРЫХ ДЕПУТАТОВ ВИДЯТ ТОЛЬКО ПО ТЕЛЕВИЗОРУ
ФОТО PGDUMA.RU

говорят люди
Дмитрий: Я почти каждый вечер бегаю на Олимпий-

ской аллее. Место прекрасное! Отличная транспортная 
доступность, но припарковаться сложно. Но вырубить и 
закатать в асфальт деревья – не вариант. 

Нина Геннадьевна: Почему бы не установить на ал-
лее камеры видеонаблюдения? Тогда было бы меньше 
вандализма и откровенного хулиганства. Иногда можно 
увидеть, как по аллее несется джип, объезжая пробки. 
Такое поведение остается безнаказанным.

Александра: Мы часто гуляем на аллее с ребенком, 
катаемся на велосипедах. Очень не хватает в окрестно-
стях общественных туалетов.

НА АЛЛЕЕ НЕ ХВАТАЕТ ПАРКОВКИ 
ФОТО  «ГОРОЖАНИНА»

АКТИВНЫЙ ОТДЫХ
ФОТО  «ГОРОЖАНИНА»

СТРОИТЕЛЬНАЯ ТЕХНИКА
ФОТО  «ГОРОЖАНИНА»
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 – Когда вы написали 
свой первый материал о 
спорте и с каким собы-
тием это было связано?

 – Как-то тоже задался 
таким вопросом. Это слу-
чилось довольно поздно 
– мне было уже 33 года. 
Скорее всего, в сентябре 
1997 года, когда работал 
на местном телевидении. 
Тогда пришлось делать 
репортаж о хоккейном 
матче «Дизелист» – «Не-
фтехимик», который за-
вершился нулевой ни-
чьей. Если есть забитые 
голы, проще построить 
сюжет. А если нет? Вот 
тогда стало прорезывать-
ся осознание, что это ин-
тересно – анализировать 
ход событий, обозначать 
тенденции, делать выво-
ды. Потом писал о хок-
кее для местных газет, а 
также о женском баскет-
боле, пока окончательно 
не переключился на рег-
би. Уже почти 20 лет это 
моя главная спортивная 
страсть. 

 – Самые яркие спор-
тивные воспоминания, 
наверное, тоже связаны 
с регби?

 – Разумеется. Но дело 
не только в профессио-
нальных впечатлениях 
и ощущениях. Если я 
неравнодушен к проис-
ходящему, то по полной 
программе: вскакиваю, 
кричу, огорчаюсь и вос-
торгаюсь во весь голос. 
Скучно быть равнодуш-
ным к спорту, смотреть 
позевывая, вполглаза. 
Неважно, перед экраном 
ты или на стадионе – 
важно быть максимально 

сопричастным. Я прыгал 
от восторга перед телеви-
зором, когда смотрел, как 
Саша Янюшкин кладет 
первую в истории Кубков 
мира попытку сборной 
России. Сорвал глотку в 
«Лужниках», когда Бай-
зат Хамидова несла мяч 
к зачетке англичанок, на 
бегу наградив его поцелу-
ем. На прошлой неделе 
сидел и тупо молчал, ког-
да наша мужская сборная 
по регби-7 проиграла в 
полуфинале турнира за 
олимпийскую путевку. 
Но это не значит, что для 
меня существует только 

регби. К примеру, обоим 
внукам однажды покажу 
запись финала чемпио-
ната мира по хоккею 2008 
года. И счастлив, что смо-
трел его в прямом эфире. 

– А к футболу совсем 
равнодушны? Чемпио-
нат Европы смотрели? 

 – О, футболом болел 
много лет, а уж на уров-
не Европы и мира смотрю 
обязательно. Но по срав-
нению с регби футбол для 
меня скучноват. Честно. 
На Евро-2016 пока по-
смотрел полностью один 
матч – Россия против  
Англии. Понравилось по 

сюжету. Мы ведь часто 
любим спорт за непред-
сказуемость. Англичане 
были выше на голову, но 
победу свою упустили. А 
то, что в итоге наши уе-
хали домой, вылетев из 
группы, вполне логично. 
С такой игрой там делать 
нечего. 

– Какой вид спорта вы 
не могли бы освещать ни 
при каких обстоятель-
ствах? И почему?

– Тот, в котором  совсем 
не разбираюсь и который 
мне неинтересен. Хотя, 
кстати, работая на радио 
«Эхо Пензы», где полови-
на моих бесед в прямом 
эфире была посвящена 
спортивным темам, до-
велось узнать массу лю-
бопытного, например о 
спортивном ориентирова-
нии или дзюдо, которые 
для меня были «неизве-
данной землей». Не так 
давно стал с увлечением 
воспринимать «Пензен-
ских фениксов» – коман-
ду по американскому 
футболу. Откровенно го-
воря, меня вообще не «це-
пляют» бокс, смешанные 
единоборства и тяжелая 
атлетика. 

– Почему спорт всег-
да остается в топе ново-
стей?

 – Это огромный мир, 
в котором бушуют запре-
дельные страсти. Не отре-
петированные заранее. И 
если ты сопереживал это-
му, а потом сумел найти 
слова, чтобы рассказать 
другим, то это здорово.

Надежда Никитина

4

НАРОДНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Скучно быть равнодушным к спорту
День спортивного журналиста, который отмечает-

ся 2 июля, для Дмитрия Инюшкина – важная дата в 
календаре. Шеф-редактор портала «Пенза-Взгляд», 
а по совместительству редактор сайта «Пензенское 
регби», обозреватель московского журнала «Про 
Регби», лауреат церемонии «Третий тайм» давно по-
нял, насколько интересным может быть мир спорта 
для человека пишущего. 

453 026 рублей – РАЗМЕР 
МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА В 2016 ГОДУ. 

С ПЕНЗЕНСКИМ РЕГБИСТОМ АЛЕКСАНДРОМ ЯНЮШКИНЫМ
ИЗ АРХИВА Д. ИНЮШКИНА

НА СОРЕВНОВАНИЯХ ПО АВТОГОНКАМ
ИЗ АРХИВА Д. ИНЮШКИНА

ДМИТРИЙ ИНЮШКИН ЗА РАБОТОЙ
ФОТО А. ДЕМИНА
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Копить нельзя тратить

«Горожанин» выяснил, 
как эффективнее распо-
рядиться средствами ма-
теринского капитала.

На что потратить?
За девять лет с момента 

принятия Закона о мате-
ринском (семейном) капи-
тале первоначальные пра-
вила его использования 
постепенно расширились. 
На сегодняшний день сред-
ства маткапитала можно 
направить:

– на улучшение жилищ-
ных условий;

– на получение образо-
вания детьми (в том числе  
на оплату содержания ре-
бенка в детском саду, об-
учение в техникумах, в 
вузах, если они имеют го-
сударственную аккредита-
цию, а также оплату про-
живания в общежитии);

– на накопительную 
часть пенсии матери;

– на социальную адапта-
цию и интеграцию в обще-
ство детей-инвалидов.
Нельзя оплатить

Существует ряд заблуж-
дений о материнском капи-
тале, которые развенчали 
сотрудники Пензенского 
отделения Пенсионного 
фонда РФ.

– Материнский (семей-
ный) капитал нельзя ис-
пользовать на приобрете-
ние земельного участка, 
– рассказывает начальник 
отдела социальных выплат 

отделения ПФР по Пен-
зенской области Марина 
Васина. –  А вот на строи-
тельство дома на этом зе-
мельном участке – можно. 
Причем можно использо-
вать как всю сумму сразу, 

если привлекается подряд-
ная организация,  так и ча-
стями, если строительство 
идет собственными силами.

С 2009 года много раз 
поступали предложения 
от депутатов разрешить 

покупку автомобиля с ис-
пользованием материнско-
го сертификата. Однако 
в настоящее время ответ 
на вопрос о том, можно ли 
материнский капитал по-
тратить на авто, остается 
отрицательным.
Нельзя обналичить

Сертификат на мате-
ринский капитал нельзя 
продать. Государство кон-
тролирует целевое исполь-
зование средств МСК. Лю-
бые схемы обналичивания 
материнского капитала 
являются незаконными 
и оперативно пресекают-
ся правоохранительными 
органами. Если владелец 
сертификата соглашается 
принять участие в предла-
гаемых схемах нецелево-
го использования средств 
материнского капитала, 
он идет на совершение 
противоправного действия 
и может быть признан со-
участником преступления. 
Родители могут потерять 
все причитающиеся им по 
закону средства, а те день-
ги, которые уже потратили, 
придется возместить госу-
дарству.

Если не хотите, чтобы 
обманули вас, не пытай-
тесь обмануть государство, 
в сомнительных фирмах 
надеясь «обналичить» сер-
тификат.

Эльвира Петрова
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ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ 

что нового?
В 2016 году программа материнского капитала была 

продлена на два года. Для получения права на материн-
ский капитал необходимо, чтобы ребенок, который дает 
право на сертификат, родился или был усыновлен до 31 
декабря 2018 года. Как и раньше, само получение сер-
тификата и распоряжение его средствами временем 
не ограничены.

14 июня этого года на заседании Совет Федерации 
одобрил законопроект, который снова предоставляет 
владельцам сертификата возможность получить единов-
ременную выплату из средств материнского капитала в 
2016 году в размере 25 тысяч рублей либо фактическо-
го остатка.  Действие закона распространяется на тех, 
кто получит право на государственный сертификат по 30 
сентября 2016 года включительно (то есть если до этой 
даты родился второй или последующий ребенок). Пода-
вать заявление о предоставлении выплаты можно будет 
не позднее 30 ноября 2016 года.

ФОТО П. ДРУЖИНИНА
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КТО О ЧЕМ
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«Просроченный» счетчик
В этом году пропустил установленный срок  

поверки счетчиков воды. Что мне грозит?
Роман Витальевич, ул. Карпинского

СУБСИДИЯ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРА
Я пенсионерка, проживаю в квартире одна.

На оплату услуг ЖКХ у меня уходит большая 
часть пенсии. При этом есть жилая площадь 
сверх норматива. Могу ли я рассчитывать на 
субсидию при оплате коммунальных услуг?

Елена Ивановна, ул. Кирова

Субсидии на оплату ЖКУ носят заявительный 
характер. Размер субсидии на оплату комму-
нальных услуг рассчитывается индивидуально. 
Для этого необходимо обратиться в Социаль-
ное управление г. Пензы.

Необходимо представить справку о еже-
месячных доходах, паспорт (при нескольких 
проживающих – на всех), квитанции об оплате 
коммунальных услуг за последние шесть ме-
сяцев. Если у пенсионера есть сберегательная 
книжка, он также обязан предоставить в адми-
нистрацию ее копию. Если у него есть банков-
ская карточка – ксерокопию договора о выдаче.

Также необходимо иметь при себе доку-
мент, подтверждающий право на владение 
жилплощадью. Одинокие пенсионеры должны 
представить справку о смерти родственников 
(супругов, детей).

Решение или отказ в предоставлении субси-
дии выносятся в течение десяти рабочих дней с 
момента подачи заявления. Субсидия, как пра-
вило, начинает начисляться с 1-го числа следую-
щего месяца.

КОНТАКТ: Социальное управление г. Пензы, 
ул. Ставского, 9. Телефон 8 (8412) 54-38-33.

У каждого счетчика есть 
свой срок службы, который 
указан в паспорте. По истече-
нии этого срока счетчик нуж-
но либо заменить, либо про-
извести поверку.

В п. 31 Постановления Пра-
вительства РФ от 23.05.2006 г. 
№ 307 «О порядке предостав-
ления коммунальных услуг 
гражданам» сказано: «В слу-
чае неисправности инди-
видуального прибора учета 
или по истечении срока его 
поверки, установленного из-
готовителем, если иное не 
установлено нормативны-
ми правовыми актами РФ, а 
также в случае нарушения 
целостности пломб расчеты 
производятся по нормативам 
потребления коммунальных 
услуг». 

Таким образом, по истече-
нии срока поверки прибора 
учета счетчик может быть 

либо поверен, либо заме-
нен на новый. Право выбора 
принадлежит абоненту. При 
отказе абонента от замены 
либо поверки прибора учета 
расчет платы производится 
по нормативам потребления 
с даты окончания межпове-
рочного интервала. Штрафов 
за несвоевременную замену 
или поверку прибора учета 
не предусмотрено.
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ВАЖНО ЗНАТЬ
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18 сентября 2016 года состоятся выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва, депутатов представительных органов муниципальных  

образований в Пензенской области по одномандатным избирательным округам.
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Расценки на публикацию агитационных  
материалов в газете «Горожанин Пенза»

Стоимость публикации – 105 руб./ кв. см
Платная печатная площадь – не более 1,5 газетной полосы
НДС не облагается. 

ПРИМЕНЕНИЕ КОЭФФИЦИЕНТА:
Первая обложка – 2
Вторая обложка – 1,5
Позиционирование – 1,4
Срочность публикации – 1,5 
Более трех публикаций – 0,7

Срок приема материалов для публикации не позднее четверга,  
предшествующего выходу очередного номера газеты.
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КОНКУРС

Капусту берем в соотношении с фаршем 1:3. Мелко рубим. Слегка отва-
риваем в кипящей подсоленной воде. Замешиваем фарш, как на обычные 
котлеты. Добавляем капусту, зелень. Можно обжарить или приготовить 
на пару. Котлеты получаются легкие, нежные, по-настоящему летние!

Посмотрим, что еще 
за лето. Может, и не 
стоит худеть.

Говорят, скупой пла-
тит дважды. Пойти к 
нему, что ли, работать?

– Отпуск начинает-
ся? Куда едем?

– Туда, где все вклю-
чено – к родителям!

– Привет, сосед, как 
там ваш малыш?

– Нормально. А вот 
на нас недостаток сна 
сильно сказывается. Пло-
ховато себя чувствую.

– А как Лена?
– Лена – это я! Генка 

еще хуже выглядит.

Надпись на воротах 
дома: «Собака не злая, 
но нервы ни к чёрту...»
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Рецепт лета!
По просьбе наших читателей мы объявляем конкурс летних ку-

линарных рецептов. Может быть, у вас есть фирменное блюдо или 
вы любите побаловать домашних чем-то новеньким. Автору самого 
интересного рецепта – приз от газеты «Горожанин».

Сегодня любимым летним рецептом делится 

главный редактор 
газеты «Горожанин» 

Наталия Ильина.

КОТЛЕТЫ НЕЖНЫЕ
– говяжий фарш;
– свежая капуста;
– яйцо; 
– укроп;
– лук, чеснок, специи, соль.

Присылайте нам свое фото с любимым блюдом, а при возможности видеоро-
лик, как вы готовите.: g_penza@inbox.ru с пометкой «Рецепт» или по почте: 440026, 
г. Пенза, ул. Володарского, 9, офис 210, редакция газеты «Горожанин». 

Не забудьте указать свое имя и контактный телефон. Участие в конкурсе подтверждает 
согласие на обработку персональных данных.
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